

miner s'il ne s'y tenait point d'assemblée : outre qu'ils y vinrent de trop grand matin pour la saison , les voisins y accoururent , et firent mon apologie et celle de mes Catéchistes en des termes si honorables , que les Officiers se retirèrent confus ; et je ne crois pas que l'envie leur prenne désormais de faire une seconde visite de mon Eglise.

Un de mes plus fervens Néophytes ressentit le contre-coup de la haine que le *Tchi-fou* avait fait paraître contre la Religion. C'était un homme d'âge et d'une vie très-exemplaire ; il était malade , et sa maladie dégénérait visiblement en phthisie. Une veuve , ennemie déclarée du Christianisme , chez qui il logeait , n'eut pas plutôt appris ce qui se passait au Tribunal , qu'elle l'accabla d'injures , et lui ordonna d'aller mourir hors de sa maison , à moins qu'il ne renoncât sur-le-champ à sa foi. Ce bon vieillard ne balança point ; il partagea comme il put sa famille chez plusieurs de ses parens , et il vint me trouver à l'Eglise , où je lui donnai une retraite jusqu'après le nouvel an Chinois. Il se retira ensuite chez un de ses frères , et s'affaiblissant de plus-en-plus , il y mourut en prédestiné.

Peu après le procédé inique du *Tchi-fou* , plusieurs Lettrés de la Ville et de la Campagne vinrent me trouver , et me demander des livres qui leur enseignassent notre sainte Loi : le Peuple vint à son ordinaire pour se faire instruire : une veuve de la première qualité , dont le mari a été Général d'armes